

Dieses von P. Beringer selbst angeregte und bei der Ausarbeitung überwachte „kleine Abläßbuch“ bringt oder bezeichnet fast alle mit Ablässen versehenen Gebeite und frommen Übungen, welche in dem größeren Beringer'schen Werke, aus dem es gezogen ist, enthalten oder angegeben sind. Es bildet nach Art der röm. Raccolta (Sammlung) nicht nur ein reichhaltiges Abläßgebetbuch, sondern gibt auch noch eingehende Erklärungen und Belehrungen bezüglich dessen, was die Gewinnung der darin aufgezählten Ablässe betrifft. Laien und Priester werden hier immer oder doch in den meisten Fällen alles für sie Wünschenswerte finden; insbesondere aber dürfte diese Sammlung in den Ordensgenossenschaften und anderen religiösen Instituten eine willkommene Aufnahme finden. Für die vollkommene Zuverlässigkeit des Inhaltes bürgt dessen ausdrückliche Gutheizung durch die röm. Abläßcongregation. Ein ausführliches Inhaltsverzeichnis und Sachregister erleichtert das Auffinden der jeweils gesuchten Gebete und Angaben.

Chrenbreitstein.

Bernard Deppe.

- 42) **Der Ehestand.** Zur Beherzigung für Braut- und Eheleute. Von einem apostolischen Missionär des Franciscaner-Ordens. Dülmen, Laumann'sche Buchhandlung. 1896. 16^o. 30 S. Preis M. — 10 = fl. — .06.

Diese kurze Schrift gibt über die Vorbereitung auf den Ehestand, dessen Heiligkeit und Pflichten einen klar und ansprechend geschriebenen Unterricht. Sie warnt vor der Eingehung gemischter Ehen und gibt den Brautleuten praktische Wünfe. Die Mittel zur Heiligung des Brautstandes und des Ehestandes sind zwar kurz, doch der Hauptzweck nach vollständig angegeben.

Darfeld.

Dr. Heinrich Samson.

- 43) **Der heilige Kreuzweg.** Vom heiligen Alphons M. v. Ligouri. Dülmen, Laumann'sche Buchhandlung. 1896. 16^o. 36 S. Preis M. — 10 = fl. — .06.

Unter den zahlreichen Kreuzwegs-Andachten zeichnet sich die vom heiligen Alphons verfasste durch Kürze, Einfachheit und Zinnigkeit aus. P. Krebs hat dieselbe in dem vorliegenden Büchlein aus dem Italienischen übersetzt. Fromm gebraucht, wird diese Andachtsübung des heiligen Alphons reichen Segen bringen.

Dr. Samson.

- 44) **Fünftes Jahrbuch des katholischen Lehrerverbandes des deutschen Reiches.** Vereinsjahr 1895. Köln, Theissing. Ladenpreis broschiert M. 2. — = fl. 1.20.

Der äußerst rührige Lehrerverband des deutschen Reiches gibt zum fünftenmale ein Jahrbuch heraus, welches außer reichhaltigen Berichten über die Tätigkeit des Vereines und seiner Zweigvereine im ersten Theile auch einige theoretisch-praktische Abhandlungen, so über „Willensfreiheit und Willensbildung“ „das Gewissen und seine Entwicklung“ enthält, welche gegenüber der neueren Psychologie und Pädagogik, welche die christlichen Wahrheiten entweder ignoriert oder leugnet, diese Wissenschaften zunächst in einigen Hauptpunkten auf den Boden der göttlichen Offenbarung und der älteren christlichen Philosophie zu stellen versucht. Eine dringend nothwendige und darum dankeswerte Arbeit. Der Reinertrag ist für das Keltnerdenkmal bestimmt.

Wien. Julius Kundi, Religionslehrer.

- 45) **Hundertachtzig lehrreiche und erbauliche Beispiele zum heiligen Sacrament der Ehe.** Gesammelt und herausgegeben von Dr. Josef Anton Keller, Pfarrer in Gottenheim bei Freiburg. Mit einem Stahlschilde. Mainz, Franz Kirchheim. 1896. XIX und 324 S. Preis M. 3. — = fl. 1.80.

Dieses Buch ist der Exemplbücher Kellers fünfundzwanzigstes und wird, wie der Verfasser im Vorwort sagt, „gleich den anderen Exemplbüchern mit

Gottes Gnade allenthalben vielen Segen stiften." Das Buch ist wirklich eine sehr zu empfehlende Lectüre für Braut- und Eheleute, die Lehren über die göttliche Einsetzung und Unauflöslichkeit der Ehe, über den Beruf zum Ehestand, die Pflichten der Eheleute gegen einander und ihre Kinder u. s. w. sind klar und eindringlich gehalten. Sind unter den Beispielen auch manche alten bekannte, so thut dies nichts, denn es soll ja das Buch eine Beispieldammlung sein. Einige jedoch, die bloß Berichte über eine bei der Hochzeitsfeier ausgebrochene Kauferei sind, wie z. B. Nr. 52 und 53 hätten unbeschadet wegbleiben können. Etwa größere Leitern würden das Lesen des Buches angenehmer machen.

Fl. Blümlinger.

46) **kleines Handbuch der Freimaurerei.** Zugleich Bericht aus Deutschland für den Internationalen Anti-Freimaurer-Congress in Trient. Herausgegeben von Franz Ewald. Regensburg 1896. Nationale Verlagsanstalt (früher G. J. Manz.) 4 $\frac{1}{4}$ Bogen. Gr. 8°. Preis M. 1.— = fl. —60.

Das Buch bietet uns zuerst Allgemeines über die Freimaurerei, bespricht im zweiten Theil die Freimaurerei in Deutschland insbesondere, gibt uns im dritten Abschnitte Nachrichten über die anti-maurerischen Bestrebungen und erwähnt im vierten Theil von der Gebetsaction, welche dies betreffend eingeleitet wurde. Was die Enthüllungen der Miss Diana Vaughan und die Werke Leo Taxils anbelangt, auf die sich neben anderen Quellen unser Autor bezieht, so ist zu bemerken, daß man die beiden genannten Persönlichkeiten für Mythenkationen hält, d. h. Persönlichkeiten, an deren Existenz gezweifelt wird. Wir wollen aber den Wert des Buches nicht unterschätzen, das uns einen tiefen Einblick in die freimaurerischen Ideen bietet, uns manches erklärt und uns zeigt, woher vielfach die Verderbnis in der Welt kommt. Es wird daher sehr warm empfohlen als ein Werk, das mit großem Bienenfleize und nach Beobachtungen, die nicht oberflächlich gewesen waren, zusammengestellt wurde.

Teschken.

Dr. Wilhelm Klein, f. k. Professor.

B) Neue Auflagen.

1) **Philosophia Moralis** in usum scholarum Auctore Victore Cathrein, S. J. Cum approbatione Revni Archiep. Friburg. Editio altera, aucta et emenda. Friburgi Brisgoviae. Sumtibus Herder. 1895. XX und 478 S. in 8°. Preis M. 3.50 = fl. 2.10, gebunden M. 4.70 = fl. 2.82.

Von den sechs Bänden des Cursus philosophicus ist dieser, wie ich glaube, zuerst in zweiter Auflage erschienen. Als Schulbuch ist er selbstverständlich in gedrängter Form gehalten. Der Verfasser kann zur weiteren Erklärung des öfteren auf seine deutsch geschriebene, größere Moralphilosophie verweisen. In dieser Auflage sind die Objectionen vermehrt und ist ein Paragraph über die sociale Frage eingefügt worden. Cathrein leitet § 338 gegen Marx den Wert hauptsächlich von der Nützlichkeit der Güter, dann aber auch von der Seltenheit und den Herstellungskosten ab. Diese drei Factoren, deren Combination hier nicht behandelt wird, lassen sich in dem Begriffe des Grenznutzens vereinigen. Denn je mehr von einem Gute vorhanden ist, desto weniger Nutzen bringt ein weiteres Gut derselben Art. Der Nutzen wird also selbst von der vorhandener Gütermenge bestimmt. Diese Menge bezeichnet man nun als Seltenheit, zwar nicht nach dem gewöhnlichen Sinne dieses Wortes, jedoch aus dem Grunde, weil die Güter immer in größerer Menge gewünscht werden, als sie wirklich vorhanden sind. In der Seltenheit ist nun weiters auch die zur Herstellung erforderliche Arbeit enthalten, weil die Menge, in der eine Ware produziert wird, von der erforderlichen Arbeit bedingt ist. (Man vergleiche darüber Fr. v. Wieser, der natürliche Wert, Wien, 1889).